
最近，央广总台“2025年春节联欢晚会”
发布了晚会主题和主标识，名曰：“巳巳如意，
生生不息”。

一位熟人在阅读这个主题时，读成了“已
已如意<yiyiruyi>”，一位语文老师说他读错
了，他不服，认为是正确的。后头又是查字典
又是虚心请教，费了半天劲才搞清楚了“巳巳
如意”的正确读音是<sisiruyi>。

幸好此位仁兄没有将之读成“jijiruyi”，
因为“自己”的“己”的长相也与之酷似，就像
双胞胎，就是亲妈也会搞错。

这说起来像是一个笑话，不就是认一个
字吗，何必这么认真呢？

须知这一个字可是一年一度亿万国人盼
望的央广总台春节联欢晚会主题中的内容，
其关注度高是自然的。该主题一经发布即冲
上了热搜，“巳”字迅速进入大众视野。央视
文艺对“巳”字和主标识还进行了解读：巳，象
征着阳气巳出，阴气巳藏，万物见，成文章。
将两个“巳”字对称摆放，则恰似中国传统的

如意纹样。双巳合璧，事事如意，这是乙巳蛇
年与如意之间吉祥曼妙的创意链接，既准确
又生动，让人们再次感受到了汉字的魅力与
中华文化的博大精深。

央视春晚主题用生僻字又不是第一次。
2024 年的主题是“龙行龘龘，欣欣家国”，曾
引发了一波查字典的热潮。2025 年的春晚
主题又活用了“巳”这个生僻字，也激发了许
多人了解“巳”的读音和含义的兴趣。

经央视文艺的解读，我们明白了2025年
春晚主题的丰富含义，真是让春晚的策划和
编导们费尽了脑筋。

这种生僻字，对于大多数非专业的人士
来说，无疑是陌生的存在。在汉字的队列中，
它们属于较为冷门的一员，平常鲜见于日常
交流与书面表达中。犹如央视文艺解读的那

样，主要是着意于对传统文化的一种深度挖
掘，希望通过这些“冷门”的汉字，引起公众对
汉字的进一步学习了解，探寻背后深厚的文
化底蕴。

然而实际效果却似乎与初衷产生了一定
的差距。一些吐槽的观众认为，面对这些生
僻字，感觉不是欣赏其文化内涵，而是困惑不
解，文化浅的人还需要借助字典等工具书查
阅，才搞得清楚读音和含义，这无疑增加了传
播的难度，影响了对节目的欣赏。

现在的生活节奏在加快，信息传播以
“秒”计，从春晚的主题到节目内容，其通俗性
与普及性也同样重要。生僻字的选择，在一
定程度上可以说是春晚与观众形成了一种

“隔阂”，而不是预期地抱着字典去探寻传统
文化。

春晚自1983年首次举办以来，便成为了
除夕之夜广大群众不可或缺的一顿文化大
餐，它不仅是一个简单的电视晚会，更是一个
文化符号，寄托着中华儿女对新年的美好期
盼与文化弘扬的一份情谊。曾经一些大量精
彩的各种节目并不因春晚的结束而在人们的
记忆中消失。恰恰相反，一些节目如小品、相
声等中的语言，多年以后人们还难以忘却，甚
至成为“金句”流传“江湖”。

“要什么自行车呀，要啥自行车”“恭喜
你，都会抢答啦”“别信广告，看疗效”“我这颗
心呐，哇凉哇凉的啊”“恭喜你答对了，猪也是
这么想的”“这个世界太疯狂了，耗子都给猫
当伴娘了”……精彩的例子不胜枚举。

春晚好不好，最终
是 由 亿 万 观 众 来 评
判。但那些来自生活、
高于生活、寓教于乐而
艺术性强节目，观众是
不会忘记的。

央视春晚主题啷个又用生僻字
□ 罗义华
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新华社北京12月30日电 12月 30日，国家主
席习近平就美国前总统吉米·卡特逝世向美国总统
拜登致唁电。习近平代表中国政府和中国人民，并
以个人的名义，对卡特前总统逝世表示深切哀悼，
向其家人表示诚挚慰问。

习近平表示，吉米·卡特前总统是中美建交的

推动者和决策者，长期以来为促进中美关系发展和
两国友好交流合作作出重要贡献。我对他的去世
深感痛惜。中美关系是世界上最重要的双边关系
之一。中方愿同美方共同努力，着眼两国人民根本
利益，顺应国际社会普遍期待，推动中美关系沿着
健康、稳定、可持续的正确轨道向前发展。

习近平就吉米·卡特逝世向美国总统拜登致唁电

邮运通达 乡村振“新”

谱写巴渝新篇章的价值引领者

12月28日，航拍下中敖镇加福社区陆
续成熟的“最忆小橘”柑橘林。

据悉，该柑橘林投资3000万元，面积
1010亩，种植了大雅、爱媛、沃柑等品种，
提供劳动就业岗位约 300 个，带动 624 户
老百姓增收，今年预计产量100万斤，产值
800万元。

新渝报记者 瞿波 蒋世勇 摄

柑橘产业
富民增收

□ 重庆日报记者 杨帆 王翔

四川党政联席会议第十次会议。重庆市
委书记袁家军主持会议并通报主要成果和重
庆市下步工作打算，四川省委书记王晓晖出
席并通报四川省下步工作打算，四川省委副
书记、省长施小琳，重庆市委副书记、市长胡
衡华分别通报两省市今年推动成渝地区双城
经济圈建设情况。中央财办、中央农办有关
负责同志到会指导。

袁家军在讲话中指出，成渝地区双城经
济圈建设国家重大战略实施5年来特别是党
的二十大以来，在以习近平同志为核心的党
中央坚强领导下，川渝两地携手共进牢固树
立“一盘棋”思想，推动综合实力持续迈上新

台阶，合作共建打造区域协作新亮点，标志性
成果由点及面持续涌现，干部群众精神面貌
展现新气象，双城经济圈建设进入积厚成势、
整体跃升新阶段。我们在实践中深刻认识
到，推动双城经济圈建设必须以全面学习贯
彻习近平总书记重要指示和党中央部署的实
际成效坚决做到“两个维护”，必须聚焦重点
领域全方位深化合作共赢，必须构建高效协
同的工作机制。

袁家军强调，明年是成渝地区双城经济
圈建设第二个5年新征程开局之年。新起点
上，我们将全面学习贯彻习近平总书记关于
推动双城经济圈建设的重要指示要求，紧扣
打造“两中心两地”“三中心一走廊”战略定
位，全面放大国家重大战略叠加效应，协同发

挥川渝比较优势、后发优势，以“双城记”统领
提升川渝高质量发展全局，引领支撑新时代
西部大开发形成新格局，打造具有全国影响
力的增长极和动力源。新的一年，重庆愿与
四川一道，围绕提升双城经济圈经济实力、发
展活力,共同打造国家区域发展“第四极”，加
快构建世界级先进制造业集群体系，携手建
设成渝绵“创新金三角”、成渝中线科创走廊，
高水平共建西部金融中心，突出“双核”引领
提升城市能级，积极推进国家战略腹地建
设。共同推动国家综合改革先行先试，强化
改革联动，共建川渝大市场，加快推进经济区
和行政区适度分离改革，深化城乡融合体制
机制改革探索。共同打造向西向南对外开放
枢纽，协同构建多式联运集疏运体系、共建高

能级开放平台，拓展外资外贸合作新空间，不
断提升双城经济圈综合枢纽功能。共同探索

“双城”超大城市现代化治理新路子，携手推
进“数字成渝”建设，探索区域“大综合一体
化”治理体制机制和韧性城市建设新路径。
共同打造绿色低碳经济圈，锚定关键节点，坚
决落实长江十年禁渔，提升长江上游流域生
物多样性，深化污染协同治理，建设长江经济
带绿色低碳发展示范区。共同打造具有吸引
力的品质生活示范地，深入践行“中国式现代
化，民生为大”，聚焦就业、教育、医疗、社保等
领域推进优质公共服务同城化，持续擦亮“川
渝通办”品牌，提速打造巴蜀文化旅游走廊，
形成更多利民惠民成果。

（下转2版）

推动成渝地区双城经济圈建设重庆四川党政联席会议第十次会议召开

携手推动双城经济圈建设走深走实
袁家军主持并通报主要成果和重庆市下步工作打算 王晓晖出席并通报四川省下步工作打算

施小琳胡衡华通报有关情况

新华社重庆12月30日电（记者 李晓婷 田金文）成
渝地区双城经济圈建设 5年来，川渝两省市GDP连续跨
越 3个万亿级台阶，成渝地区双城经济圈GDP占西部地
区比重超30%。

这是记者在12月30日举办的“推动成渝地区双城经
济圈建设 重庆四川党政联席会议第十次会议成果发布
会”上获悉的。

2020年1月3日，中央财经委员会第六次会议召开，
明确要推动成渝地区双城经济圈建设，在西部形成高质
量发展的重要增长极。

5年来，两地围绕打造“具有全国影响力的重要经济中
心、科技创新中心、改革开放新高地、高品质生活宜居地”的
定位不断推动成渝地区双城经济圈建设，带动川渝两省市
GDP跨越3个万亿级台阶，经济社会发展不断跑出“加速度”。

5年来，川渝两地打造具有全国影响力先进制造业
集群，形成了电子信息、装备制造、先进材料、特色消费四
大万亿级产业集群；内陆开放体系不断完善，西部陆海新
通道通达 126个国家和地区的 548个港口，中欧班列（成
渝）累计开行超3.6万列。

记者在会上了解到，2025年是成渝地区双城经济圈
建设第二个5年开局之年，川渝两地将接续实施100个重
点合作任务，共建成渝地区双城经济圈重大项目320个，
项目总投资达3.7万亿元。

川渝两省市GDP
5年跨越3个万亿级台阶

新华社北京12月30日电（记者 徐壮 叶紫嫣）岁末
年初，佳节临近，大众出游热情高涨。记者从文化和旅游
部 30日举行的新闻发布会上了解到，针对冬季出游高
峰，文化和旅游部将加大优质产品供给，提升服务质量，
为大众提供更为丰富多样的出游选择。

文化和旅游部资源开发司副司长魏立忠介绍，主要
举措包括新推出19家国家5A级旅游景区、发布“年礼好
物 自在乡村”乡村旅游精品线路，发布 12条 2024—
2025全国冰雪旅游精品线路，各地、各大平台、滑雪旅游
度假地和雪场也纷纷推出一系列优惠措施。

此外，文化和旅游部还将举办“旅游迎春 休闲过年”
2025年新春旅游休闲宣传推广活动，以线上线下相结合
的方式，组织各地宣传推介新春特色旅游产品和线路，让
旅游迎春、休闲过年成为一种新民俗。

文化和旅游部将与商务部等相关部门联合开展2025
年“游购乡村”消费迎春活动，组织引导文化、旅游、商业、
农业领域优质资源互联互通、开展合作，以游促购、游购结
合，弘扬年节文化、丰富假期生活，带动农文旅综合消费。

文化和旅游部多举措
丰富冬季旅游市场产品供给

新华社北京12月30日电（记者 高蕾）我国将在
2025年制定低收入人口认定办法、低收入家庭经济状况
核对办法，持续健全社会救助体系。这是记者30日从全
国民政工作会议上获悉的。

除了完善制度规定外，民政部还将全面开展低保边
缘家庭、刚性支出困难家庭认定工作，同时建立健全民政
部门统一认定监测低收入人口、各职能部门协同救助帮
扶的体制机制。

当前，我国社会救助正在由单一物质救助向“物质+
服务”综合救助模式转变。2025年，民政部将研究制定
发展服务类社会救助的政策措施，推动完善低收入人口
就业救助、产业帮扶等发展型政策举措。

我国将制定低收入人口认定办法

□ 重庆日报记者 陈维灯

12月30日，重庆珂蓝再生医学中心在重庆国际生物
城建成投用，该中心干细胞库存储规模位列西南地区第
一梯队，同时配套了符合GMP标准的专业实验室、细胞
制备设施及以干细胞和再生医学技术为核心的综合性特
色医院，将打造全产业链干细胞综合服务平台。

干细胞与再生医学是生命科学和医学研究的前沿与
制高点，对推动卫生经济发展和社会进步具有重要战略
意义。重庆珂蓝再生医学中心依托先进的干细胞与再生
医学技术，全力打造全产业链干细胞服务平台，有助于推
动干细胞与再生医学技术在全国的研发和应用，为重庆
生物医药产业发展增添动能。

重庆珂蓝再生医学中心干细胞板块聚集了国内细
胞疗法、造血干细胞移植等领域多名院士和专家团队，
由中科院吴祖泽院士领衔技术和工艺设计，建有符合
GMP标准的专业实验室群，设有新生儿组织库、成人免
疫细胞存储库、综合库、干细胞制备室、免疫细胞制备
室、细胞流式检测室等，主要开展干细胞临床研究、储存
及临床应用等，投用后细胞存储能力 100万份，规模处
于西南地区前列。

作为重庆市生物医药产业的核心园区，重庆国际生
物城聚焦全市“33618”现代制造业集群体系和“416”科技
创新战略布局，不断丰富拓展生物医药产业图谱，深化推
进强链补链延链扩链。

西南地区存储规模领先的
细胞库在重庆投用

新华社北京12月30日电 2025年新年
戏曲晚会 30日晚在国家大剧院举行。党和
国家领导人习近平、李强、赵乐际、王沪宁、蔡
奇、丁薛祥、李希、韩正等，同首都各界群众一
起观看演出，喜迎新年的到来。

夜色中的国家大剧院华灯璀璨，剧场内
气氛热烈。19时45分许，习近平等党和国家
领导人来到晚会现场，同前来观看演出的戏
曲界艺术家代表亲切握手、互致问候，全场响

起热烈掌声。
弦歌琴韵迎新岁，古调新腔唱华章。欢

乐喜庆的器乐演奏《百花满园迎新春》拉开
整场晚会的序幕。《京剧流派展示》以行云流
水、争奇斗艳的联唱，体现了京剧艺术的枝
繁叶茂。京剧《秦香莲》、昆曲《西厢记》、评
剧《刘巧儿》、黄梅戏《天仙配》等选段各具韵
味，带领观众从经典故事中感受优秀传统艺
术的底蕴魅力。京剧《沙家浜·智斗》和《杨

门女将》选段生动彰显了英雄人物的家国情
怀。京剧《皿方罍·再无别离》、《山花烂漫
——民族地区戏曲选段》以古老剧种演绎现
代题材，表现出鲜活的时代气息和多彩的民
族风情。京昆少儿表演一招一式有板有眼，
展现了戏曲艺术传承后继有人的喜人景
象。昂扬澎湃的戏歌《春秋的回响》将晚会
气氛推向最高潮，唱出广大文艺工作者坚持
以习近平文化思想为引领，努力推动新时代

文艺事业繁荣发展，投身建设社会主义文化
强国的使命追求。艺术家们的精湛表演赢
得全场阵阵喝彩和热烈掌声。

整场晚会，不同剧种异彩纷呈，经典剧
目与新创佳作各具特色，展示了中华戏曲
生机勃勃的繁荣景象，唱响同心逐梦的奋
进凯歌。

党和国家有关领导同志，有关部门负责
同志观看演出。

新年戏曲晚会在京举行
习近平李强赵乐际王沪宁蔡奇丁薛祥李希韩正出席观看


